



REPÚBLICA DEL PERÚ

**PROGRAMA DE ENCUENTROS
CON EMBAJADORES DE ESPAÑA**

**Madrid, Barcelona, Murcia y Castellón,
del 15 al 19 de diciembre de 2014**

**PROGRAMA DE ENCUENTROS CON
EMBAJADORES DE ESPAÑA**

REPÚBLICA DEL PERÚ

Madrid, Barcelona, Murcia y Castellón,
del 15 al 19 de diciembre de 2014



MINISTERIO
DE ASUNTOS EXTERIORES
Y DE COOPERACIÓN

SUBSECRETARÍA
SECRETARÍA GENERAL TÉCNICA
VICESECRETARÍA GENERAL TÉCNICA
Área de Documentación y Publicaciones

N.I.P.O.: 501-11-061-X

IMPRESA DEL MINISTERIO DE ASUNTOS EXTERIORES Y DE COOPERACIÓN

ÍNDICE

	<u>Página</u>
1.—Carta del Presidente del Club de Exportadores, D. Balbino Prieto.....	7
2.—Carta del Director General de Relaciones Económicas Internacionales, D. Fernando Eguidazu Palacios	11
3.—Carta de Embajador de España en Perú D. Juan Carlos Sánchez Alonso.....	13
4.—Datos básicos	17
5.—Situación política	29
6.—Relaciones bilaterales	37
7.—Ficha del Perú	57
8.—Currículum del Embajador de España en Perú	59
9.—Mapa del Perú	63



1. CARTA DEL PRESIDENTE DEL CLUB DE EXPORTADORES DON BALBINO PRIETO

Ésta es la segunda ocasión en que Perú es el país protagonista del programa “Encuentros con Embajadores de España”. Hace cuatro años recibimos al embajador Francisco Javier Sandomingo Núñez. En 2010, y a pesar de la crisis económica internacional, Perú destacaba ya por la solidez y el dinamismo de su economía como uno de los mercados más atractivos de la región iberoamericana. En esta ocasión recibimos al embajador Juan Carlos Sánchez Alonso, y de nuevo hay que resaltar la excelente situación que atraviesa el país en términos macroeconómicos.

En el periodo 2011-2013, Perú ha crecido a un ritmo del 6% anual. A medio plazo continuará la misma tendencia, con un alza del 5% anual hasta 2019, según las estimaciones del Fondo Monetario Internacional. Los niveles de pobreza siguen a la baja, mientras que la clase media se está consolidando como uno de los motores de la demanda interna, todo ello en un contexto de inflación controlada y de niveles de endeudamiento público muy reducidos.

En estos momentos, el principal reto que debe afrontar la economía peruana pasa por diversificar su sistema productivo para evitar la excesiva dependencia de los precios de las materias primas. En esa línea se enmarca el Plan Nacional de Diversificación Productiva, recientemente aprobado por el Gobierno de Ollanta Humala. Uno de los objetivos de este programa consiste en la atracción de inversión extranjera directa, especialmente en sectores productivos intensivos en conocimiento.

Una de las fortalezas de la economía peruana es su apertura al exterior, con una tasa cercana al 50% del PIB. El país cuenta actualmente con 17 acuerdos comerciales vigentes con 52 países. En los últimos cuatro años, el hito más relevante en este ámbito ha sido la creación en abril de 2011 de la Alianza del Pacífico, un bloque comercial integrado por Perú, México, Colombia y Chile, que supone una referencia para todos los países de Iberoamérica.

Perú presenta una balanza comercial equilibrada, con una tasa de cobertura del 96% en 2013. Su principal socio comercial es Estados Unidos, seguido muy de cerca por China. Ambos países representan conjuntamente el destino del 35% de las exportaciones y el origen del 40% de las importaciones peruanas. Perú exporta principalmente materias primas, en especial minerales, piedras preciosas y petróleo. No olvidemos que es una de las grandes potencias mineras del mundo (con numerosos yacimientos de oro, plata, cobre, plomo, zinc, hierro, estaño, etc.) y que cuenta con abundantes reservas de petróleo y gas. En cuanto a las importaciones, predominan los combustibles, la maquinaria, los equipos electrónicos, los productos de plástico y los vehículos.

Por lo que se refiere a España, los intercambios comerciales con Perú son cada día más intensos. En el periodo 2011-2013, las exportaciones españolas se han duplicado, pasando de 307 a 641 millones de euros, y las importaciones procedentes de Perú han aumentado un 37% hasta alcanzar los 1441 millones. España es hoy el octavo cliente de la economía peruana, con una cuota de mercado del 3,8% en 2013. España importa de Perú materias primas y alimentos, y exporta mercancías de mayor valor añadido (mayoritariamente bienes de equipo y productos químicos).

La presencia española en Perú destaca sobre todo en términos de inversión extranjera directa. Según datos de Proinversión (la agencia del Gobierno peruano encargada de la promoción de la inversión privada y de las privatizaciones), España sigue siendo el primer inversor en el país, con un volumen de 4650 millones de dólares, lo que representa un 20% del total de la inversión extranjera acumulada en Perú. En estos momentos, las empresas españolas están trabajando en proyectos tan señalados como la línea 2 del metro de Lima, el Gasoducto del Sur Peruano o la modernización de la refinería de Talara (en el norte del país). Los sectores con mayor presencia de empresas españolas son la telefonía, la energía, la banca y los seguros. A diferencia de lo que ocurre en otros mercados, la inversión española en Perú no está compuesta únicamente por grandes compañías, sino también por un número cada vez más elevado de pequeñas y medianas empresas.

Por la excelente coyuntura económica que atraviesa el país, por las numerosas oportunidades de negocio que presenta el mercado, por el marco de negocios tan favorable que ofrece a las empresas extranjeras y por los estrechos lazos históricos y culturales que unen a España con Perú, en el Club de Exportadores e Inversores consideramos que las empresas españolas deben continuar apostando por el mercado peruano, uno de los mayores focos de crecimiento de Iberoamérica.

BALBINO PRIETO
*Club de Exportadores
e Inversores Españoles*

2. CARTA DEL DIRECTOR GENERAL DE RELACIONES INTERNACIONALES, D. FERNANDO EGUIDAZU PALACIOS

El programa Encuentro con Embajadores es una útil herramienta tanto para inversores y empresas como para todos aquellos que estén interesados en el devenir de las relaciones económicas que España mantiene con diversos países del mundo. Dicho Programa brinda la oportunidad de conocer de primera mano, gracias a los profesionales de la diplomacia destinados en cada país, la realidad económica de diversas regiones del planeta y sus oportunidades de negocio para nuestras empresas.

Es evidente el hecho de que la economía mundial está teniendo cada vez más en cuenta a América Latina. España ha venido realizando un gran esfuerzo para ganar protagonismo en el seno de la Comunidad Iberoamericana y para intensificar sus relaciones económicas y comerciales con las principales economías de dicho continente, cuyo mercado presenta un gran potencial de cara al futuro.

Iberoamérica ha sido y es para España uno de los vectores esenciales de su política exterior dados los lazos históricos y culturales que siempre han existido a ambos lados del Atlántico. Si naciones como Brasil, Colombia o México atraen el interés de España y sus empresas por el potencial de sus mercados, Perú no se queda atrás. No hay que olvidar, como sustrato de ese creciente interés económico, que España y Perú mantienen desde

la independencia de este último, unos estrechos lazos bilaterales, como ha quedado demostrado recientemente, por ejemplo, en la abundante presencia de nacionales de este país con residencia en el nuestro.

En el ámbito de las relaciones económicas con Perú, existe todavía un importante potencial de desarrollo que no sólo puede sino que debería ser desarrollado en beneficio de dos pueblos que han compartido una larga trayectoria juntos, y que pueden cooperar estrechamente en el futuro.

La “diplomacia económica” busca traducir nuestras buenas relaciones con el resto del mundo en más exportaciones e inversiones, ayudando así a la internacionalización de nuestras empresas, que ya son líderes en sectores como energías renovables, infraestructuras, biotecnología y nuevas tecnologías. Ello contribuye a crear puestos de trabajo y, en definitiva, a dinamizar una economía que, como la española, necesita en estos momentos de un esfuerzo importante para salir de la coyuntura en la que se encuentra, abriendo horizontes mejores para las generaciones presentes y futuras. Por su parte la Dirección General de REI, está impulsando esta nueva “diplomacia económica”, que también juega un papel significativo en el apoyo a la denominada “Marca España”.

Exportar, significa más crecimiento, más prosperidad y más innovación para España. El Embajador Sánchez Alonso, sabe que internacionalizarse es crucial para ese progreso y es un honor poder contar con su visión, sus conocimientos de la zona y su larga experiencia diplomática para poder explicar con autoridad la realidad económica de ese país fascinante, que está tan cerca a pesar de su lejanía, y tan querido para nosotros, como es Perú.

D. FERNANDO EGUIDAZU PALACIO
Director General
de Relaciones Económicas Internacionales.

3. CARTA DEL EMBAJADOR DE ESPAÑA EN PERÚ

JUAN CARLOS SÁNCHEZ ALONSO

Me complace dirigirme a ustedes para presentar la realidad del Perú de hoy y las oportunidades que este país ofrece para las empresas españolas.

Sean mis primeras palabras de agradecimiento al Consejo Superior de Cámaras, por hacer posible este evento, que espero sirva para que los asistentes puedan tener una noción más clara y detallada de una nación que, en los últimos años, ha llevado a cabo un proceso profundo y exitoso de transformación económica y social, que ha merecido y merece la admiración de la comunidad internacional.

El Perú tiene una historia milenaria, en la que se deja sentir una secular presencia española, pero es también una sociedad joven, que busca abrirse al mundo y superar los obstáculos y retos que se oponen a su desarrollo. Con un avance promedio del PIB del 6 % en la última década, con previsiones fiables de liderar de crecimiento de la región iberoamericana en los próximos cinco años (pese a un ligero enfriamiento en los últimos meses, que estas autoridades esperan revertir a la brevedad), y con una reducción de más de 30 puntos en los niveles de pobreza y 16 en los de pobreza extrema, la sociedad peruana parece haberse instalado en un “círculo virtuoso”, que debe ser irreversible.

Las relaciones bilaterales hispano-peruanas se encuentran en un momento extraordinario. Compartimos una larga, compleja y rica historia común. Pero también una amplia y diversificada relación de presente, que ha convertido a nuestro país en un aliado

estratégico y necesario, para este momento y también para el futuro del Perú.

España es, desde hace años, el primer inversor extranjero en Perú. Ya a principios de los años 90, cuando no eran muchos los que confiaban en América Latina, y aún menos los que lo hacían en Perú, España hizo una gran apuesta público-privada por la región iberoamericana, y en particular por Perú.

No fue sólo una apuesta empresarial, sino un deseo de tener una relación potente y renovada con aquellos países y sociedades que siempre nos fueron más cercanos. Entonces, España acababa de superar el umbral para convertirse en un país desarrollado. Lo había logrado utilizando los mismos ingredientes que hoy está usando el Perú.

En aquel contexto, España supo dar respuesta a sus propias necesidades y, con el esfuerzo y la abnegación de empresarios con visión, puso en marcha una potente maquinaria empresarial e industrial, que permitió dar respuesta a las exigencias de nuestro país y pudo superar sin problemas los límites de nuestras fronteras e iniciar un exitoso proceso de internacionalización.

Un reciente estudio encargado por la Cámara Oficial de Comercio de España en Perú a la prestigiosa Universidad del Pacífico, y cuyos datos preliminares acaban de hacerse públicos, establece que la inversión española, representada en casi 400 empresas con registro en la Agencia Tributaria peruana (SUNAT), es responsable del 10 % del PIB peruano y del 3% de la fuerza laboral formalizada (más de 450.000 empleos directos e indirectos). No sólo eso, el estudio también recoge el efecto multiplicador de la inversión en la riqueza nacional peruana, en el comercio internacional, en la recaudación impositiva.

Una profundización de esta investigación permitirá en un próximo futuro aquilatar con más detalle la cifra global de la inversión española en Perú que, de todos modos, se sabe que es muy superior a las estadísticas que maneja el organismo peruano competente, Proinversión (5.000 millones de dólares), y que muy probablemente triplicará esta cifra.

Me interesa en todo caso hacer aquí hincapié en dos factores. El primero de ellos, el ingente número de sectores en que está

presente la empresa española; el otro, el carácter transformador, modernizador de la aportación española que, sin falsa modestia y con enorme orgullo lo digo, se halla muy por encima de la contribución que realizan las compañías de otros países

En casi todos los proyectos emblemáticos que el Gobierno peruano ha adjudicado a lo largo de este año, y que ascienden a más de 15.000 millones de dólares (entre ellos la línea 2 del metro de Lima, la modernización de la refinería de Talara, la ampliación del puerto de Pisco, el gaseoducto del sur, la carretera longitudinal de la sierra), hay presencia de empresas españolas, ya sea en solitario o formando parte de consorcios.

Como Embajador de España, me siento orgulloso de que nuestras compañías hayan demostrado en buena lid sus capacidades, su competitividad. No me cabe ninguna duda de que estarán a la altura de la confianza que las autoridades peruanas han depositado en ellas, para poner en marcha iniciativas que, como ya sucedió en el pasado con otros aportes empresariales españoles, van a transformar radicalmente al Perú y a la sociedad peruana.

El estudio sobre la inversión española al que antes hice alusión destaca, asimismo, que la PYME es el factor novedoso de esta época. La mayor parte de las 250 empresas llegadas en estos años de crisis son pequeñas y medianas. Es una realidad que está teniendo en Perú una intensidad mayor que en otros lugares de América Latina. Factor novedoso, y reseñable, ya que hará más sólida si cabe la relación, porque se asentará sobre iniciativas conjuntas o riesgos compartidos con homólogas locales.

Es de esperar que su llegada y el aprovechamiento más cabal de las posibilidades que ofrece el Acuerdo Comercial UE-Perú, ya en vigor, permita incrementar el comercio hispano-peruano, que ha llegado a duplicarse en estos años de crisis, hasta superar los 2.500 millones de dólares de intercambios, pero que aún debe crecer mucho más, sobre todo en lo que a exportaciones españolas se refiere, para compensar el superávit peruano de más de 500 millones de dólares.

Perú tiene desde hace tiempo el empeño de superar sus propios retos, para conseguir afianzar en el tiempo su propio desa-

rollo, volviéndolo lo más independiente posible de los vaivenes de la coyuntura internacional; también para reforzar la cohesión nacional del país. Las empresas españolas pueden y deben ser socios de excepción en este proceso. Hay experiencias a compartir y conocimientos a transmitir. Son muchos los espacios de colaboración que podemos identificar en beneficio mutuo y en un horizonte de largo plazo.

Aparte de la estabilidad política y macroeconómica, impulso empresarial, razonable actitud de los actores socio-económicos, legislación adaptada al entorno internacional, Perú se distingue por tener una sociedad laboriosa y hospitalaria, que recibe bien al extranjero y mucho mejor al español.

Perú debe seguir transitando su camino de éxito de la mano de España y de sus empresas que aquí han demostrado su vocación por el trabajo bien hecho, su respeto a las reglas de juego, su funcionamiento sano y armónico, sus políticas de responsabilidad empresarial para ayudar a superar los cuellos de botella para el desarrollo. En resumen, su compromiso permanente con un Perú no sólo más próspero, sino mejor en todos los sentidos.

JUAN CARLOS SÁNCHEZ ALONSO
Embajador de España en Perú

3. DATOS BÁSICOS

1.1. Características generales

Nombre oficial: República del Perú

Superficie: 1.285.215 Km²

Limites: Al Norte con Ecuador y Colombia (al NO con Ecuador, NE con Colombia), al Este con Brasil, al Sureste con Bolivia, al Sur con Chile y el Océano Pacífico y al Oeste con el Océano Pacífico.

Población: 31,2 millones de habitantes (octubre 2013)

Capital: Lima 8.617.314 habitantes (2013) (fundada en 1535 por Francisco Pizarro)

Otras ciudades: Arequipa 947.384 hab. Trujillo 928.388 hab. Cuzco 420.218 hab. Chiclayo 843.445 hab. Piura 435.440 hab. Iquitos 415.376 hab. Chimbote 356.012 hab.

Idioma: Español, quechua, aimara y lenguas aborígenas.

Moneda: Nuevo sol

Religión: Católica (89%), Evangélica (7%) y otras (4%)

Forma de Estado: República presidencialista

N.º residentes españoles: 26.523

División administrativa:

Provincias (capital) Extensión (Km²)

Amazonas (Chachapoyas) 39.249

Ancash (Huaraz) 35.877

Apurímac (Abancay) 20.896

Arequipa (Arequipa) 63.345

Ayacucho (Ayacucho) 43.815

Cajamarca (Cajamarca) 33.318

Cuzco (Cuzco) 72.104

Huancavelica (Huancavelica) 22.131

Huánuco (Huánuco)	36.887
Ica (Ica)	21.327
Junín (Huancayo)	44.197
La Libertad (Trujillo)	25.499
Lambayeque (Chiclayo)	14.231
Lima (Lima)	34.801
Loreto (Iquitos)	368.852
Madre de Dios (Puerto Maldonado)	85.183
Moquegua (Moquegua)	15.734
Pasco (Cerro de Pasco)	25.319
Piura (Piura)	35.892
Puno (Puno)	72.012 (*)
San Martín (Moyobamba)	51.253
Tacna (Tacna)	16.076
Tumbes (Tumbes)	4.669
Ucayali (Pucallpa)	102.410
Provincia Constitucional Callao (Callao)	146
(*) Incluye la zona peruana del Lago Titicaca	(4.996 Km ²)

Fuente: Datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

1.2. Geografía

El territorio peruano presenta tres regiones bien definidas: COSTA, SIERRA y SELVA o AMAZONIA. La Costa es una faja de 40 Km. a 880 Km. de ancho, arenosa y árida, con excepción de algunos valles fértiles. La Sierra está constituida por los Andes que atraviesan el país de Norte a Sur. En esta región se encuentran

los principales yacimientos minerales (Perú es uno de los mayores productores mundiales de vanadio, cobre y plata, y extrae apreciables cantidades de zinc, plomo, oro y hierro). La región amazónica, constituida por las laderas y planicies orientales que forman parte de la cuenca del Amazonas, representa un 62% del territorio peruano. Posee importantes reservas petroleras y de gas natural. Es también rica en recursos forestales, especialmente en maderas.

Aunque Perú está situado en una latitud tropical (al Sur del Ecuador y al Norte del trópico de Capricornio), su clima varía por la influencia de la altitud, la Corriente Peruana y otros factores.

En la Costa, es templado y húmedo, con mínimas de 13 a 14 grados C. en invierno y máxima de 22 a 25 grados C. en verano. La temperatura de Lima oscila entre 15 y 25 grados C., alcanzando una humedad de hasta el 95% en invierno. La capital peruana se encuentra ubicada al nivel del mar. La costa norte (Tumbes) es tropical; en la central y sur las lluvias son muy escasas.

El invierno es suave, aunque las casas al carecer de calefacción, están más aisladas y al existir una alta humedad, son frías. El verano es también agradable.

En los Andes (Sierra), el clima varía de templado a frío glacial en las cumbres nevadas, con estación de lluvias de noviembre a abril.

Las planicies selváticas trasandinas son cálidas y húmedas, con abundantes lluvias en los meses de noviembre a mayo.

Fuente: Datos oficiales del Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

1.3. Indicadores sociales

Densidad de población: 23.7 hab/Km².

Renta per cápita: U.S. \$ 11.102 (octubre de 2013 en términos de PPA, EIU).

Coefficiente GINI: 0,36 (2012).

Esperanza de vida: hombres 80 años; mujeres 83 años. Datos INEI: Período 2010/2015).

Crecimiento de la población: 1.13%.

IDH: 0,741 (puesto 77; Informe Desarrollo Humano 2013).

Tasa de natalidad: 19,1 nacimientos/1.000 habitantes (Datos INEI: Período 2010/2015).

Tasa de fertilidad: 2,4 infantes nacidos/mujer (Datos INEI: Período 2010/2015).

1.4. Estructura del Producto Interior Bruto. Distribución por sectores

El Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI) presentó en marzo de 2014 el nuevo Año Base 2007 de las Cuentas Nacionales, que permitirá disponer de un conjunto de cuadros y cuentas, así como conceptos y procedimientos metodológicos concordantes

con las últimas recomendaciones internacionales, según el Sistema de Cuentas Nacionales de 2008 de las Naciones Unidas.

El INEI informó sobre la participación de las actividades económicas en el Producto Bruto Interno con el nuevo Año Base 2007: Manufactura (16,5%); Extracción de petróleo, gas y minerales (14,4%); Comercio, mantenimiento y reparación de vehículos (10,2%); Agricultura, ganadería, caza y silvicultura (6,0%); Construcción (5,1 %); Transporte, almacenamiento, correo y mensajería (5,0%); Administración pública y defensa (7,4%); Servicios prestados a empresas (4,2%); Financiera y seguros (3,2%), Alojamiento y restaurantes (2,9%); Telecomunicaciones y otros servicios de información (2,7%); Electricidad, gas y agua (1,7%); Pesca y acuicultura (0,7%); y Otros Servicios (11,8%), que incluye actividades como Educación privada, Salud privada y Servicios personales.

Cabe destacar que las actividades Manufactura; Extracción de petróleo, gas y minerales; Financiera y seguros; Telecomunicaciones y otros servicios de información, son las que presentan una mayor participación en el Año Base 2007, en comparación con la que tenían en el Año Base 1994.

En relación al Producto Bruto Interno según componentes de gasto: el Consumo final representa el 70,6%, constituido por el Consumo Final Privado (60,2%) y el Consumo del Gobierno (10,5%); Formación Bruta de Capital o Inversión el 22,0%, siendo la Formación Bruta de Capital Fijo el 20,0%; las Exportaciones el 31,5% y las Importaciones el 24,2%. Cabe señalar que entre 1994 y el 2007, la participación de las exportaciones e importaciones en el PBI se incrementó en 19 y 8 puntos porcentuales respectivamente.

En el Producto Bruto Interno por tipo de ingreso con el Año Base 2007, las Remuneraciones de los asalariados representan el 30,7%, los Impuestos a los productos 8,8%, el Ingreso bruto mixto (ingreso de los trabajadores independientes) el 20,5% y el Excedente de explotación bruto, el 40,1%. Cabe mencionar que en el Año Base 1994, no se disponía en forma desagregada el Ingreso bruto.

Por lo que se refiere a la distribución territorial de la actividad, la zona más dinámica del país es la costa, donde se han instalado muchas empresas que se dedican a la agricultura de exportación. Además, Lima se encuentra en la costa y aglutina más del 50% de la actividad económica del país. La sierra cuenta con algunas explotaciones mineras pero es la zona que cuenta con un menor grado de desarrollo económico. Por su parte, la selva cuenta con interesantes atractivos turísticos y explotaciones de hidrocarburos y, aunque su grado de desarrollo es superior al de la sierra (pues las condiciones de vida son más fáciles) cuenta con un menor grado de desarrollo que la costa.

1.5. Coyuntura económica

Según los datos del Economist Intelligence Unit, el PIB PPA en octubre de 2013 se situaba en 11.102 dólares. El PIB ascendía en 2013 a 206.542 millones de dólares (FMI), habiendo superado a Chile como la quinta mayor economía de América del Sur. El crecimiento del PIB fue de 5,021% en 2013.

Por otro lado, en el siguiente cuadro se presentan los principales indicadores macroeconómicos:

PRINCIPALES INDICADORES ECONÓMICOS		2008	2009	2010	2011	2012	2013
PIB							
PIB (millones de US a precios corrientes)		127.738	127.153	153.919	164.558	202.180	206.542
Tasa de variación real		10,1	0,9	8,8	6,9	6,3	5,021
Tasa de variación nominal		24,9	0			8,7	6,0
INFLACION							
Media anual		5,8	2,9	1,5	3,4	3,7	2,8
Fin de período		6,7	0,2	2,1	4,7	2,7	2,9
TIPOS DE INTERES DE INTERVENCIÓN DEL BANCO CENTRAL							
Media anual		5,79	3,35	1,97	4,02	4,24	4,12
Fin de período		6,54	1,24	2,98	4,24	4,24	4,08
EMPLEO Y TASA DE PARO							
Población (x 1.000.000 habitantes)		29,0	29,2	29,5	29,8	30,1	30,5
Población activa		15,2	15,4	15,7	15,9	16,1	n.d.
% Desempleo sobre población activa		4,6%	4,5%	4,1%	4,0%	3,7%	n.d.
SALDO PRESUPUESTARIO							
% de PIB		2,1%	-1,9%	-0,6%	1,8%	2,1%	0,6%
DEUDA PÚBLICA							
en millones de dólares		30.648	33.827	36.151	36.754	36.744	38.408
en % de PIB		24,0%	26,6%	23,5%	21,4%	19,7%	19,2%
EXPORTACIONES DE BIENES							
en millones de dólares		31.529	26.855	35.565	46.268	45.933	41.826
tasa de variación respecto a período anterior		24,4%	-14,6%	32,4%	30,1%	-0,7%	-8,9%
IMPORTACIONES DE BIENES							
en millones de dólares		28.439	21.815	28.815	36.966	41.113	42.191
tasa de variación respecto a período anterior		45,1%	-28,1%	32,1%	28,3%	11,2%	2,6%
SALDO B. COMERCIAL							
en millones de dólares		5.090	5.873	6.750	9.301	4.820	-365
en % de PIB		2,4%	4,6%	4,4%	5,3%	2,6%	-0,2%
SALDO B. CUENTA CORRIENTE							
En millones de dólares		-4.180	247	-2.315	-3.341	-6.548	-10.169
en % de PIB		-3,3%	0,2%	-1,5%	-1,9%	-3,3%	-4,9%
DEUDA EXTERNA							
en millones de dólares		34.997	35.157	43.674	47.977	58.830	n.d.
en % de PIB		27,4%	27,6%	28,4%	29,2%	29,1%	n.d.
SERVICIO DE LA DEUDA PÚBLICA EXTERNA							
en millones de dólares		2.977	2.890	6.294	1.901	2.236	3.777
en porcentaje de exportaciones de bienes y servicios		10,6%	9,5%	17,7%	4,1%	4,9%	9,2%
RESERVAS INTERNACIONALES							
en millones de dólares		34.702	33.135	44.105	48.816	63.991	65.663
en meses de importación de bienes y servicios		12,0	15,4	15,2		18,64	18,83
INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA							
en millones de dólares		6.294	6.431	8.455	8.233	12.240	10.172
TIPO DE CAMBIO FRENTE AL DÓLAR							
media anual		2,93	3,01	2,83	2,75	2,64	2,70
fin de período		3,1	2,9	2,81	2,69	2,55	2,79

Fuente Datos para Lima Metropolitana

1.6. Comercio exterior

BALANZA COMERCIAL (millones USD)	2011	2012	1T.13	2T.13	3T.13	4T.13	2013
I. BALANZA EN CUENTA CORRIENTE	-3341	-6548	-2739	-2698	-487	-2246	-10169
1. Balanza Comercial	9302	5115	50	-525	-10	120	-365
a. Exportaciones FOB	46268	46228	10275	10002	11120	10429	41826
b. Importaciones FOB	-36967	-41113	-10225	-10528	-1129	-10308	-42191
2. Servicios	-2132	-2258	-497	-450	-406	-447	-1801
a. Exportaciones	4364	5130	1364	1410	1536	1504	5184
b. Importaciones	-6497	-7388	-1861	-1860	-1942	-1951	-7614
3. Renta de factores	-13710	-12701	-3068	-2543	-2874	-259	-11243
a. privado	-13173	-11980	-2724	-2337	-2604	-2719	-10384
b. público	-537	-721	-344	-206	-269	-40	-858
4. Transferencias corrientes del cual: Remesas del exterior	3200	3296	776	820	803	840	3239
	2697	2788	637	687	675	708	2707
II. CUENTA FINANCIERA	9408	19779	6311	2669	2266	760	12007
1. Sector privado	10053	16236	5915	4169	4224	1230	15539
a. Activos	-1298	-2477	-614	-112	528	-1155	-1353
b. Pasivos	11351	18712	6529	4281	3696	2385	16892
2. Sector público	662	1315	262	-1210	226	-650	-1372
a. Activos	-273	-457	64	-70	64	54	113
b. Pasivos	935	1772	198	-1140	161	-704	-1485
3. Capitales a corto plazo	-1307	2228	134	-290	-2184	179	-2160
a. Activos	-1319	36	-1136	1394	-426	413	245
b. Pasivos	12	2192	1270	-1684	-1758	-234	-2405
III. FINANCIAMIENTO EXCEPCIONAL	33	19	1	0	2	2	5
IV. ERRORES Y OMISIONES NETOS	-1376	1576	665	-105	-193	698	1064
V. RESULTADO DE BALANZA DE PAGOS	4724	14827	4239	-133	-412	-787	2907
(V= I+II+III+IV)=(1-2)							
1. Variación del saldo de RIN	4711	15176	3627	-1235	47	-1066	1672
2. Efecto valuación	-13	349	-312	-1103	459	-279	-1235

1.7. Distribución del comercio por países

Principales clientes

Exportaciones Diciembre 2013						
US\$ Millones						
Continente/País	Dic-12	Dic-13	Var 12/13	Ene-Dic 12	Ene-Dic 13	Var 13/12
Norteamérica	872,7	879,1	0,70%	10194,5	10507,1	3,10%
Estados Unidos	579,2	608,9	5,10%	6329,5	7306,5	15,40%
Canadá	244,4	224,3	-8,20%	3448,3	2692,8	-21,90%
México	49,1	45,9	-6,50%	416,6	507,8	21,90%
Sudamérica	592,5	567,9	-4,20%	7314,8	6740,4	-7,90%
Brasil	140,1	175,7	25,40%	1404,9	1692,6	20,50%
Chile	132,6	132,1	-0,30%	2029,6	1666,6	-17,90%
Ecuador	100,3	59,9	-40,30%	928,9	938,4	1,00%
Colombia	82,4	73,6	10,80%	921,3	831,9	34,50%
Venezuela	72,9	48,7	-33,20%	1212,8	794,4	-34,50%
Bolivia	49,9	60,9	22,00%	560,4	584,7	4,30%
Argentina	10,6	10,1	-4,60%	194,5	162,5	-16,40%
Uruguay	2,5	3,6	46,90%	33,6	35,6	6,00%
Paraguay	0,7	1,5	116,00%	11,1	11,4	3,10%
Resto Sudamérica	0,5	1,7	219,60%	17,7	16,4	-7,50%
Centroamérica y el Caribe	69,8	52,1	-25,40%	1301,7	1112,7	-14,50%
Panamá	34,7	19,1	-45,00%	496,2	621,2	25,20%
Haití	3,4	3,9	16,10%	78,8	74,5	-5,40%
República Dominicana	6,1	6,6	7,20%	68,1	73,6	8,10%
Honduras	1,9	2,6	36,50%	25,1	51,5	105,60%
Guatemala	4,2	3,6	-15,00%	64,4	54,8	-15,00%
Costa Rica	5,2	3,6	-31,90%	59,4	49,7	-16,40%
Resto Centroamérica y el Caribe	14,2	12,8	-10,10%	509,7	187,5	-63,20%
Asia	1371,6	1226,3	-10,60%	13379,2	12634,1	-5,60%
China	820	797,9	-2,70%	7840,5	7331,2	-6,50%
Japón	302,1	195,7	-35,20%	2571,4	2226,7	-13,40%
Corea del Sur	123,2	85,1	-30,90%	1546	1536,4	-0,60%
India	57,4	78,3	36,50%	386,5	586,5	51,70%
Taipei Chino	18,4	15,9	-13,70%	261	211,3	-19,10%
Resto de Asia	50,3	53,5	6,40%	773,6	742,3	-4,10%
Europa	1097,2	859	-24,70%	13354,7	9924,4	-25,70%
Suiza	384,7	270	-26,80%	5074,5	2967,4	-41,50%
España	238	209	-12,20%	1859,7	1567	-15,70%
Alemania	178,9	44,5	-75,10%	1866,5	1164,7	-37,60%
Italia	65,9	58,7	-10,90%	1022,1	1017	-0,50%
Países Bajos	72,3	78,8	9,00%	764,9	777,4	1,60%
Resto de Europa	157,3	198	25,80%	2767	2431	-12,10%
África	6,8	5,2	-23,10%	349,8	210,5	-39,80%
Oceania	8,2	9,6	17,50%	128,2	154,7	20,60%
Resto del Mundo¹	31,1	12,7	-59,30%	336	227,9	-32,20%
Total	4049,8	3611,8	-10,80%	46358,9	41511,8	-10,50%

¹ En aguas internacionales y sin descripción por parte de SUNAT

Fuente: SUNAT

Principales proveedores

Importaciones Diciembre 2013						
US\$ Millones						
Continente/País	Dic-12	Dic-13	Var 12/13	Ene-Dic 12	Ene-Dic 13	Var 13/12
Norteamérica	747,1	913,4	22,30%	10180,2	11219,1	10,20%
Estados Unidos	565,6	728,7	28,80%	7917,8	8784,4	10,9%
México	126,9	128	0,80%	1674,5	1818,4	8,60%
Canadá	54,6	56,8	4,00%	587,8	616,2	4,80%
Sudamérica	697,9	562,5	-19,40%	10477,4	9718,5	-7,20%
Brasil	171,6	154,5	-10,00%	2579,4	2323,2	-9,90%
Ecuador	64,2	57,1	-11,10%	2579,4	2323,2	-4,20%
Colombia	108,6	93	-14,40%	1563	1465,9	-6,20%
Argentina	155,5	88,3	-43,20%	1951	1565,1	-19,80%
Chile	92,6	98,9	6,70%	1243,9	1326,6	6,70%
Bolivia	54,1	35,6	-34,20%	503,7	571,5	13,50%
Paraguay	25,6	14,3	-44,10%	215,7	246,5	14,30%
Uruguay	17,1	5,8	-66,00%	165,3	149,8	-9,40%
Venezuela	402	11,2	168,80%	209,7	97,7	-53,40%
Resto Sudamérica	4,3	3,8	-11,30%	33,3	43,4	30,10%
Centroamérica y el Caribe	60,2	73,1	21,30%	334,7	401,5	20,00%
Trinidad y Tobago	4,3	2,9	-31,00%	84,4	131,4	55,60%
Panamá	42,2	44,7	5,80%	54,8	121,3	121,20%
República Dominicana	6,6	1,9	-71,00%	31,4	29,4	-6,40%
Costa Rica	2,3	1,8	-22,30%	34,5	31,8	-7,70%
Resto Centroamérica y el Caribe	4,8	21,8	349,60%	129,6	87,7	-32,30%
Asia	1103,4	1118,7	1,40%	13845,3	14519,4	4,90%
China	620,5	647,1	4,30%	7814,5	8380,4	7,20%
Corea del Sur	135,7	102,4	-24,60%	1648,5	1589	-3,60%
Japón	113,6	113,1	-0,40%	1501,5	1435,5	-4,40%
India	56,8	54,1	-4,90%	742,4	723,2	-2,60%
Tailandia	54,6	52,7	-3,50%	452,7	625	44,00%
Turquía	10,8	24,9	129,90%	246,8	336,8	36,40%
Resto de Asia	111,3	124,3	11,80%	1438,9	1402,5	-2,50%
Europa	489,2	436,6	-10,70%	5593,1	5739,8	2,60%
Alemania	126,7	105,3	-16,90%	1365,9	1385	1,40%
España	85,6	58,6	-31,50%	798,5	878,6	10,00%
Italia	59,4	51,6	-13,10%	692,7	707,4	2,10%
Francia	23,9	36,1	50,80%	350,7	372,3	6,10%
Suecia	19,4	18,8	-2,90%	369,9	312,7	-15,50%
Reino Unido	22,2	21,9	-1,50%	319,6	340,5	6,50%
Resto de Europa	151,9	144,2	-5,00%	1695,7	1743,2	2,80%
África	125,2	118,3	-5,50%	1467,1	1454,9	-0,80%
Nigeria	109,3	108,5	-0,70%	922,7	1082,6	17,30%
Resto de África	15,9	9,8	-38,60%	544,3	372,3	-31,60%
Oceania	12,7	14,5	1,40%	252,4	213,8	-15,30%
Australia	7,4	10,4	41,90%	133,2	132,8	-0,30%
Resto de Oceanía	5,4	4,1	-23,40%	119,2	81	-32,00%
Resto del Mundo¹	0,3	0	-100,00%	18,5	13,9	-25,00%
Total	3236	3237,1	0,00%	42168,6	43280,7	2,60%

¹ En aguas internacionales y sin descripción por parte de SUNAT

Fuente: SUNAT

1.8. Distribución del comercio por productos

Importaciones según sector						
December 2013						
US\$ Millones						
CUODE	Dic-12	Dic-13	Var 12/13	Ene-Dic 12	Ene-Dic 13	Var 13/12
Bienes de Consumo	681,9	682,6	0,10%	8458,3	8948,2	5,80%
Bienes de Consumo no duradero	312,9	354,8	13,40%	4198	4544,4	8,30%
Productos alimenticios	106,3	112,9	6,10%	1507,8	1460,1	-3,20%
Bebidas	10,4	8,96	-15,00%	93,3	110,4	18,30%
Tabaco	2,3	2,1	-8,10%	30,5	31,2	2,50%
Productos farmacéuticos y de tocador	65,9	72,1	9,30%	891,5	998,1	12,00%
Vestuarios y otras confecciones textiles	43,3	60,4	39,50%	627	781	24,60%
Otros bienes de consumo no duradero	84,6	98,5	16,50%	1048	1163,6	11,00%
Bienes de Consumo Duradero	369	327,7	-11,20%	4260,3	4403,8	3,40%
Utensilios domésticos	17,3	1736	1,40%	190,4	209	9,80%
Obj. De uso persona, inst. musical y otros	62,2	77,5	24,80%	674,5	725,8	7,60%
Máquinas y aparatos de uso doméstico	22,1	28,9	30,60%	295,9	355,1	20,00%
Vehículos de transporte particular	60,6	57	-5,90%	1041,5	1092,1	4,90%
Armas y equipo militar	0,7	0,5	-29,60%	6,9	4,9	-29,60%
Materias Primas y Productos Intermedios	1399	1512,6	8,10%	19501,3	19829,1	1,70%
Combustibles, lubricantes y productos conexos	351,8	520,3	47,90%	6064,3	6671,2	10,00%
Combustibles	329,2	497,2	51,00%	5779,7	6352	9,90%
Lubricantes	22,6	23,1	2,50%	281,2	319,2	13,50%
Electricidad	0	0	-	3,4	0	0,00%
Mat. Primas y prod. intermedios - Agricultura	115	76,5	-33,50%	1399,4	1348,2	-3,70%
Alimento para animales	53,1	23,5	-55,70%	635,9	640,8	0,80%
Otras mat. Primas para la agricultura	62	53	-14,40%	763,5	707,4	-7,30%
Mat. Primas y Prod. Intermedios - Industria	932,2	915,8	-1,80%	12037,7	11809,6	-1,90%
Productos alimenticios	177,6	162,4	-8,50%	1920,4	1985,8	3,40%
Productos agropecuarios no alimenticios	151,9	140	-7,80%	1944,2	1918,9	-1,30%
Productos mineros	264,5	252,3	-4,60%	3638,7	3264,7	-10,30%
Productos químico farmacéuticos	338,2	360,8	6,70%	4533,5	4637,8	2,30%
Otro equipo fijo	0,1	0,3	331,70%	0,9	2,4	151,50%
Bienes de Capital y Materiales de Construcción	1154,3	1038,3	-10,10%	14193,5	14485	2,10%
Materiales de Construcción	118,7	115,6	-2,60%	1665,1	1615,2	-3,00%
Bienes de Capital-Agricultura	9,2	9,2	0,10%	145,5	137,4	-5,50%
Máquinas y herramientas	4,3	5,2	22,70%	74,8	81,4	8,80%
Otro equipo para la agricultura	0,9	0,4	-50,80%	3,7	4,7	29,70%
Material de transporte y tracción	4,1	3,5	-13,00%	67	51,3	-23,50%
Bienes de Capital - Industria	683,6	626,6	-8,30%	8633,8	8783,8	1,70%
Máquinas y aparatos de ofic. Serv. Y científicos	137,8	124,4	-9,70%	1485,3	1600,6	7,80%
Herramientas	17,5	20,3	-0,10%	696,2	672,2	-3,50%
Partes y accesorios de maquinaria industrial	56,6	56,5	-0,10%	696,2	672,2	-3,50%
Maquinaria industrial	345,2	277,1	-19,70%	4400,3	4325,1	-1,70%
Otro equipo fijo	126,5	148,2	17,20%	1808,2	1933	6,90%
Equipos de Transporte	342,8	286,9	-16,30%	3749,1	3948,5	5,30%
Partes y accesorios de equipos de transporte	92,2	91,3	-0,90%	1174,7	1195,8	1,80%
Equipo rodante de transporte	242,6	190,9	-21,30%	2516,8	2691,6	6,90%
Equipo fijo de transporte	8	4,7	-41,90%	57,6	61,1	6,10%
Diversos	0,8	3,7	341,40%	15,5	18,4	18,80%
Total	3236	3237,1	0,00%	42168,6	43280,7	2,60%

Fuente: SUNAT

Exportaciones según sector

Diciembre 2013

US\$ Millones

Sector	Dic-12	Dic-13	Var 12/13	Ene-Dic 12	Ene-Dic 13	Var 13/12
I. Tradicional	2996,2	2544,1	-15,10%	35152,6	30574,6	-13,00%
Minero	2409	1916,5	-20,40%	26417,7	22719,3	-14,00%
Cobre	1106	916,7	-16,80%	10723,3	9810	-8,50%
Oro	739,6	546,5	-26,10%	9701,6	7846,5	-19,10%
Plomo	267,7	186,6	-30,30%	2575,3	1749,1	-32,10%
Zinc	139,4	85,1	-39,00%	1352,3	1412,2	4,40%
Hierro	62	65,2	5,10%	846,5	856,8	1,20%
Plata Refinada	15,8	40,9	158,40%	209,6	479,3	128,70%
Estañó	52,5	11	-79,10%	558,3	184	-67,00%
Resto	25,9	61,6	137,70%	450,8	381,4	-15,40%
Pesquero	73,8	168,3	128,20%	2311,7	1700,3	-26,40%
Harina de Pescado	58,8	158,1	168,80%	17770	1358,5	-23,30%
Aceite de Pescado	14,9	10,2	-31,90%	541,7	341,8	-36,90%
Petróleo y gas natural	434,4	397,8	-8,40%	5328,4	5374	0,90%
Petróleo, derivados	239,4	254,7	6,40%	3419,2	3464,3	1,30%
Gas natural, derivados	152,8	107,8	-29,50%	1330,6	1371,8	3,10%
Petróleo, crudo	42,2	35,3	-16,30%	578,6	537,9	-7,00%
Agrícola	79,1	61,5	-22,20%	1094,8	781	-28,70%
Café	76,7	59	-23,10%	1023,6	691,8	-32,40%
Azúcar y chancaca	0,2	0,2	4,90%	40,9	53,5	30,80%
Algodón	0,5	0,3	-37,40%	4,4	1,7	-61,20%
Resto	1,7	2	18,30%	25,9	33,9	31,10%
II. No Tradicional	1053,6	1067,7	1,30%	11206,2	10937,2	-2,40%
Agropecuario	370,7	450,1	21,40%	3058,4	363,9	10,00%
Textil	187,1	161,3	-13,80%	2177	1919,3	-11,80%
Químico	138,6	119,5	-13,80%	1631,6	1489,7	-8,70%
Sidero-metalúrgico	114,6	74,5	-35,00%	1217,2	1180,5	-3,00%
Pesquero	78	100	28,20%	1041,4	1059,8	1,80%
Minería no metálica	58,4	72,1	23,40%	721,7	719,1	-0,40%
Metal-mecánico	41,9	38	-9,30%	551,8	536,9	-2,70%
Maderas y papeles	44	28,3	-35,70%	437,5	419,7	-4,10%
Varios (inc. joyería)	17,4	20,8	19,00%	330,6	209,6	-36,60%
Pieles y cueros	2,8	3	4,40%	37,8	38	0,60%
Artesanías	0	0,1	469,80%	1,3	0,6	-51,00%
Total	4049,8	3611,8	-10,80%	46358,9	41511,8	-10,50%

Fuente: SUNAT

1.9. Inversiones por país

PAÍS	2013 DIC	%	% acumulado
ESPAÑA	4.522,95	20%	20%
REINO UNIDO	4.296,80	19%	39%
EE.UU.	3.166,06	14%	53%
PAISES BAJOS	1.583,03	7%	60%
CHILE	1.356,88	6%	66%
BRASIL	1.130,74	5%	71%
COLOMBIA	1.130,74	5%	76%
PANAMA	904,59	4%	80%
CANADA	904,59	4%	84%
MEXICO	452,29	2%	86%
OTROS	3.166,06	14%	100%
TOTAL	22.614,70	100%	

Fuente: Proinversion

2. SITUACIÓN POLÍTICA

2.1. Política Interior

En el año 2000 Alberto Fujimori renunció a la Presidencia estando en Japón durante una gira oficial tras el escándalo de los vladivideos, que demostraron la red de corrupción encabezada por su asesor Montesinos. El Congreso eligió como Presidente interino al entonces Presidente del Congreso Valentín Paniagua, quien convocó las elecciones de 2001 en las que resultó elegido Alejandro Toledo. El gobierno de Toledo se caracterizó por una continuación y profundización del modelo económico, consiguiendo un alto crecimiento económico promedio de 8% anual además de una clara estabilización macroeconómica y la reactivación de la economía, aunque persistieron las diferencias sociales. Toledo fue sucedido por el ex-presidente Alan García Pérez en 2006.

García dio continuidad a la política económica de los gobiernos precedentes, logrando baja inflación, un crecimiento notable de las exportaciones, un crecimiento constante del PIB y un sustancial incremento de las reservas internacionales, aunque este positivo balance no estuvo exento de conflictos sociales importantes como los rebrotes del senderismo asociado al narcotráfico y las protestas violentas como el paro de Moquegua de 2008 o el denominado “baguazo” de 2009.

En junio de 2011 Ollanta Humala Tasso consiguió la victoria en la segunda vuelta de las elecciones presidenciales por un margen de más de dos puntos (51.449% - 48.551%) frente a su rival, Keiko Fujimori, hija del antiguo Presidente.

Inicialmente el candidato Humala, líder del Partido Nacionalista, se presentó a las elecciones presidenciales de 2011 con un programa claramente de izquierda (la “Gran Transformación”) que fue modificado a fondo entre la primera y segunda vueltas de dichos comicios, convirtiéndose en una moderada y pragmática “Hoja de Ruta”.

En su toma de posesión el 28 de julio de 2011 Humala pronunció un discurso en el que se comprometió a mantener el modelo económico liberal responsable del sostenido crecimiento económico de Perú en los últimos años, subrayando no obstante su determinación de poner en marcha políticas que permitan que dicho crecimiento genere una mayor inclusión social.

Existe una coincidencia generalizada en que, si bien desde 2002 a 2012 el índice de pobreza se redujo del 54,4% al 25,8%, resulta factible y necesario reducir aún más rápidamente este porcentaje y combatir no sólo la pobreza sino la elevada desigualdad.

Miembros del Gobierno

Presidente de la República: Ollanta Humala Tasso

Presidencia del Consejo de Ministros: Ana Ethel del Rosario Jara

Ministerio de Relaciones Exteriores: Gonzalo Gutiérrez Reinel

Ministerio de Defensa: Pedro Álvaro Cateriano Bellido

Ministerio de Economía y Finanzas: Alonso Segura Vasi

Ministerio del Interior: Daniel Urresti Elera

Ministerio de Justicia y Derechos Humanos: Daniel Augusto Figallo Rivadeneyra

Ministerio de Educación: Jaime Saavedra Chanduvi

Ministerio de Salud: Anibal Velásquez Valdivia

Ministerio de la Producción: Piero Ghezzi Solís

Ministerio de Energía y Minas: Eleodoro Mayorga Alba

Ministerio de Vivienda, Construcción y Saneamiento: Milton Von Hesse La Serna

Ministerio de la Mujer y Poblaciones Vulnerables: Carmen Omonte Durand

Ministerio de Trabajo y Promoción del Empleo: Fredy Rolando Otárola Peñaranda

Ministerio de Agricultura y Riego: Juan Manuel Benites Ramos

Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social: Paola Bustamante Suárez

Ministerio de Comercio Exterior y Turismo: Magaly Silva Velarde - Álvarez

Ministerio de Transportes y Comunicaciones: José Gallardo Ku

Ministerio del Ambiente: Manuel Pulgar - Vidal Otárola

Ministerio de Cultura: Diana Álvarez - Calderón Gallo

El Presidente es elegido por sufragio universal, por un periodo de cinco años. El actual Presidente de la República es Ollanta Humala Tasso quien asumió el cargo el 28 de julio del 2011.

El Ministro de Asuntos Exteriores y de Cooperación, José Manuel García-Margallo, saluda al Presidente de Perú, Ollanta Humala, durante su visita a Lima en julio de 2012. © EFE

El Poder Legislativo reside en el Congreso, que consta de Cámara Única. El número de congresistas es 130. Se elige por un periodo de cinco años.

Datos biográficos

Presidente de la República, Ollanta Moisés Humala Tasso,

Ollanta Moisés Humala Tasso, nació el 27 de junio de 1962, está casado con Nadine Heredia con quien tiene dos niñas (Illary y Naira) y un niño (Samin). Es el segundo de siete hermanos del matrimonio de don Isaac Humala y doña Elena Tasso.

Antes de ingresar a la Escuela de Oficiales del Ejército en 1979, estudió Zootecnia en la Universidad Nacional Agraria La Molina.

En el Ejército escogió el arma de artillería, por su identificación con el héroe nacional coronel Francisco Bolognesi.

En el 2001 estudio una Maestría en la Escuela del Centro de Altos Estudios Nacionales (CAEN) sobre Defensa Nacional y en el 2002 culmina con éxito una maestría en Ciencias Políticas en la Pontificia Universidad Católica del Perú.

Fue agregado militar en Francia, donde inició un doctorado en el Centro de Altos Estudios para América Latina, así como en Corea.

En el 2005, junto a su esposa Nadine Heredia Alarcón, funda el Partido Nacionalista Peruano.

En junio del 2011, fue elegido Presidente Constitucional de la República, juramentando el cargo el 28 de julio de 2011.

Biografía de Ana Jara Velásquez

Presidenta del Consejo de Ministros

Nació en Ica en 1968. Ex ministra de la Mujer y Desarrollo Social, es abogada por la Universidad Nacional San Luis Gonzaga de Ica. Licenciada en Derecho, con mención en especialización de materia civil y comercial, además de haber cursado estudios de Doctorado en Derecho, en la Escuela de Post Grado de la Universidad San Luis Gonzaga de Ica. Actualmente es congresista de la República por el partido Gana Perú para el periodo 2011-2016.

Es notaria pública desde junio de 1998 y ocupó la Secretaría del Fondo Mutual del Notariado Peruano, en el periodo 2000-2001. Jara Velásquez también se desempeñó como miembro del Consejo Consultivo de la Oficina Registral Zona XI, entre los años 2002 y 2003, y fue Vicedecana del Colegio de Notarios de Ica, período 2005-2006.

Ministro de Relaciones Exteriores, Gonzalo Gutiérrez Reinel

Gonzalo Gutiérrez Reinel nació en Lima el 10 de mayo de 1955.

Es Embajador en el Servicio Diplomático de la República del Perú. Diplomático de carrera desde 1978. Licenciado en Relaciones Internacionales y Master en Política Internacional por el School of Advanced International Studies de la Johns Hopkins University en Washington D.C. Cuenta con estudios de postgrado en el London School of Economics and Political Science en Gran Bretaña, y en el JFK School of Government de la Universidad de Harvard.

Los principales cargos ocupados por el Embajador Gutiérrez han sido: Viceministro Secretario General de Relaciones Exteriores (2006-2009), Representante Permanente del Perú ante las Naciones Unidas (2009-2011), Embajador en la República Popular China y Embajador Concurrente ante la República Popular Democrática de Corea, Mongolia y la República Islámica del Paquistán (2011-2014). En la Cancillería del Perú se ha desempeñado también como Subsecretario de Asuntos Económicos, Director Ejecutivo de la Oficina de Promoción Económica y Director de América del Sur, entre otros cargos.

Ha prestado servicios en el exterior en la Misión del Perú ante Naciones Unidas en Nueva York, la Embajada del Perú en los Estados Unidos, la Representación Permanente del Perú ante los Organismos Internacionales con sede en Ginebra, Suiza, y la Embajada del Perú en Chile.

2.2. Política exterior

Una de las principales prioridades de Perú en su política exterior actual es fortalecer las relaciones no sólo con las naciones vecinas, sino con todos los países de América Latina, más allá de las diferencias ideológicas, en un sistema de círculos concéntricos: en primer lugar con los países andinos (pertenecientes a la Comunidad Andina de Naciones); en segundo lugar, con los países de América del Sur que conforman UNASUR; y, en tercer lugar, con los países de toda América Latina.

A partir de esta base, al inicio del Gobierno Humala se definieron los grandes ejes de la política exterior peruana: el fortalecimiento de la presencia de Perú en la región; una mejor inserción del país en el mundo y en la economía global; y una adecuada atención a los peruanos en el exterior a partir de la especial atención a los tres millones de emigrantes -un 10% de la población- cuyas preocupaciones e intereses el gobierno considera que no han sido suficientemente atendidos en administraciones anteriores.

En materia de contenciosos con los países vecinos, el más destacable hasta el momento venía dado por el diferendo marítimo con Chile, que se dirimió en el Tribunal Internacional de La Haya el

27 de enero de 2014 aceptándose una parte considerable de las demandas peruanas.

Junto a la gran prioridad latinoamericana, las relaciones con la UE y con España en particular siguen siendo muy importantes para Perú. El país sigue cuidando sus buenas relaciones bilaterales con Estados Unidos y se ha abierto con fuerza a los países asiáticos, que cuentan cada vez con una mayor presencia, sobre todo en el terreno económico. Así, China se ha convertido en uno de los principales socios comerciales de Perú (el primero si se exceptúa a la UE en su conjunto), y la cuenca del Pacífico es cada día más determinante. Perú es miembro de APEC.

En materia de libre comercio, es importante destacar que Perú cuenta con una quincena de acuerdos comerciales que cubren más del 90% de su comercio exterior, y las autoridades peruanas ya han señalado que evalúan la posibilidad de estudiar posibles acuerdos adicionales con diversos países.

Perú impulsó la creación de la Alianza del Pacífico junto con Chile, Colombia y México y participa actualmente en las negociaciones del Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP).

Por lo que se refiere a la Unión Europea, ésta sigue siendo, en su conjunto, el principal socio comercial de Perú, y origen de la mayor parte de sus inversiones exteriores directas. El Acuerdo Comercial Multipartes de la UE con Colombia y Perú, firmado en diciembre de 2012, entró en vigor de manera provisional entre la UE y Perú el 1 de marzo de 2013.

Las negociaciones concluyeron durante la VI Cumbre UE-América Latina, celebrada en Madrid en mayo de 2010, jugando España un papel muy destacado. La Comisión firmó además en octubre de 2010 un Memorándum de Entendimiento con Perú sobre diálogo político y cooperación.

Por otro lado, el gobierno peruano ha avanzando rápidamente hacia un nuevo enfoque en su concepción de la cooperación internacional en materia de lucha contra el narcotráfico, en la que hasta ahora el componente más importante era la cooperación bilateral con los Estados Unidos. La nueva Estrategia de Lucha contra las Drogas 2012-2016 fue publicada en marzo de 2012, y desde en-

tonces se está ejecutando con éxito. La UE está apoyando estos esfuerzos a través, principalmente, de un programa de apoyo presupuestario por importe de 32,4 millones de euros.

Debe tenerse en cuenta que Perú ha asumido plenamente el concepto de “responsabilidad compartida” entre productores y consumidores, y quiere dar un giro importante a su acción exterior en este tema, planteándolo como uno de los elementos centrales de su relación futura con la Unión Europea.

6. RELACIONES BILATERALES

3.1. Relaciones diplomáticas

Las relaciones bilaterales se encuentran en un momento inmejorable, tras las visitas en 2008 tanto del Presidente García a España como de SSMM los Reyes al Perú, y ya más recientemente, tras la visita del Presidente Ollanta Humala a España en enero de 2012 (la primera visita a Europa de su mandato) y la visita a Lima del Presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, en enero de 2013.

Precisamente con ocasión de la visita de Estado de SSMM los Reyes, el 28 de octubre de 2008, los Ministros de Asuntos Exteriores de ambos países suscribieron un Plan de Asociación Estratégica, que fue renovado y actualizado durante la visita del Presidente Rajoy en enero de 2013.

Por otra parte, España ha sido en los últimos años el primer inversor extranjero (lo sigue siendo en la actualidad) y el primer donante de cooperación internacional en Perú, así como el segundo origen de remesas. Las empresas de matriz española desarrollan su actividad en condiciones muy favorables de seguridad jurídica y estabilidad política y macroeconómica. Dada la favorable coyuntura macroeconómica que ha venido atravesando el país, la mejora en los principales indicadores económicos y los avances en materia de reforzamiento institucional, las empresas españolas establecidas en Perú han anunciado su compromiso con el país y su deseo de seguir invirtiendo, registrándose ahora la llegada de nuevas empresas, con especial incidencia de las PYMES.

A pesar de la crisis, los principales datos de la relación económica bilateral entre España y Perú continúan siendo muy po-

sitivos. El comercio bilateral y las inversiones españolas en Perú no han cesado de crecer desde 2008, aunque las cifras de 2013 reflejan por vez primera una caída de las exportaciones peruanas hacia España.

Las exportaciones peruanas a España disminuyeron un 15,7% en 2013 (fuente peruana), aunque las dirigidas al conjunto de Europa sufrieron una contracción mayor (-26,2% en el mismo periodo). Por el contrario, las exportaciones españolas a Perú aumentaron un 10% (mismo periodo, fuente peruana), registrando una desaceleración respecto a 2012 pero con un desempeño comparativamente favorable (crecimiento general importaciones peruanas inferior al 3%).

Como arriba se indicó, España sigue siendo el primer inversor en Perú con un 20% del total de la inversión extranjera, seguida de Reino Unido con el 19% del total de la inversión. La inversión española está muy concentrada en servicios públicos como telefonía, electricidad y energía. Además, hay bastante presencia en el sector financiero (banca y seguros).

En cuanto al flujo de turistas, las cifras a noviembre de 2013 ya superaban las del total de 2012, apuntando a un crecimiento aproximado del 10% para el conjunto del año. Con ello España se confirma como primer país europeo emisor hacia Perú y séptimo mundial.

3.2. Relaciones económicas

A continuación, se presentan unos cuadros con las grandes cifras de la Balanza Comercial España - Perú:

<u>DESGLOSE BÁSICO EXPORTACIONES</u> <u>ESPAÑOLAS A PERÚ</u>	2013	
	Measures	
Sectores ICEX	Miles - Euros	Variación - Año Ant. %
Total Productos	641.529,996	11
1 -- AGROALIMENTARIOS	25.356,085	37
2 -- BEBIDAS	6.111,614	24
3 -- BIENES DE CONSUMO	91.274,137	36
301 -- HÁBITAT	34.490,637	22
302 -- MODA	31.436,641	39
303 -- OCIO	6.050,37	35
304 -- INDUSTRIAS CULTURALES	19.296,49	61
4 -- MATERIAS PRIMAS, PRODUCTOS INDUSTRIALES Y BIENES DE EQUIPO	518.788,161	6
401 -- TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN Y DE LAS TELECOMUNICACIONES	14.998,305	-77
402 -- TECNOLOGÍA INDUSTRIAL	334.935,24	38
403 -- MEDIO AMBIENTE Y PRODUCCIÓN ENERGÉTICA	17.249,798	10
404 -- INDUSTRIA QUÍMICA (PRODUCTOS QUÍMICOS)	69.813,754	1
405 -- INDUSTRIA AUXILIAR MECÁNICA Y DE LA CONSTRUCCIÓN	51.104,997	-11
406 -- MATERIAS PRIMAS, SEMIMANUFACTURAS Y PRODUCTOS INTERMEDIOS	30.686,066	-17

DESGLOSE BÁSICO EXPORTACIONES PERUANAS A ESPAÑA	2013	
	Measures	
Sectores ICEX	Miles - Euros	Variación - Año Ant. %
Total Productos	1.441.633,068	-18
1 -- AGROALIMENTARIOS	345.386,574	-9
101 -- PRODUCTOS HORTOFRUTÍCOLAS	207.366,136	-5
102 -- PLANTAS VIVAS Y PRODUCTOS DE FLORICULTURA	42	-81
103 -- TABACO	40	677
104 -- ANIMALES VIVOS Y SUS PRODUCTOS	97	-6
105 -- PRODUCTOS CÁRNICOS		0
106 -- PESCADOS Y MARISCO	100.185,068	-5
107 -- PANADERÍA Y OTROS	36.894,902	-25
108 -- GRASAS Y ACEITES	762	-88
109 -- LÁCTEOS		0
2 -- BEBIDAS	771	13
3 -- BIENES DE CONSUMO	13.162,428	-17
4 -- MATERIAS PRIMAS, PRODUCTOS INDUSTRIALES Y BIENES DE EQUIPO	1.082.312,719	-20
401 -- TECNOLOGÍA DE LA INFORMACIÓN Y DE LAS TELECOMUNICACIONES	133	-52
402 -- TECNOLOGÍA INDUSTRIAL	1.175,479	-73
403 -- MEDIO AMBIENTE Y PRODUCCIÓN ENERGÉTICA	360.447,452	-48
404 -- INDUSTRIA QUÍMICA (PRODUCTOS QUÍMICOS)	6.525,906	-28
405 -- INDUSTRIA AUXILIAR MECÁNICA Y DE LA CONSTRUCCIÓN	1.677,758	12
406 -- MATERIAS PRIMAS, SEMIMANUFACTURAS Y PRODUCTOS INTERMEDIOS	712.353,495	10

3.3. Cooperación

La AECID en Perú, cuenta con dos Unidades de Cooperación, la Oficina Técnica de Cooperación (OTC) y el Centro Cultural de España (CCE). La OTC, lleva más de 25 años en funcionamiento y el CCE fue creado hace 16 años.

La OTC gestiona, controla y hace el seguimiento de los proyectos y programas de cooperación para el desarrollo que competen a la Agencia en Perú. Asimismo, colaboran con los programas y proyectos impulsados por las demás administraciones públicas. Opera en un local propio, anejo a la Cancillería y al Consulado General.

La IX Comisión Mixta celebrada en Noviembre 2006 definió el Programa de Cooperación Hispano Peruano 2007-2012, orientando sus acciones hacia las prioridades de la agenda política del país, con mayor incidencia en la lucha contra la pobreza y la consolidación del proceso democrático. El Programa ha combinado acciones que contribuyen al fortalecimiento de las políticas sociales y el crecimiento económico, así como un fuerte apoyo al proceso de consolidación democrática y desarrollo institucional, desde un enfoque de desarrollo de capacidades sociales e institucionales.

En el periodo 2007-2012 se han ejecutado un total de 32 proyectos, focalizados en las regiones con mayor incidencia de pobreza, exclusión o vulnerabilidad, según se estableció en el Documento Estrategia País, elaborado en el año 2005.

En abril de 2013, el Secretario de Estado para la Cooperación Internacional e Iberoamérica, Jesús Gracia, realizó una visita oficial a Perú, en el curso de la cual firmó con las autoridades peruanas el Nuevo Marco de Asociación que regirá la cooperación española en el país durante los próximos cinco años. El nuevo Convenio de Cooperación entre Perú y España, que ha sido consensuado por las autoridades gubernamentales y representantes de la sociedad civil de ambos países, pone especial énfasis en el fortalecimiento del Estado y modernización de la gestión pública; en temas de igualdad de género, ciencia y tecnología e intercambio de experiencias entre ambos países. Prevé también continuar

con los programas de mejora de los servicios de agua y saneamiento en las zonas rurales del país.

En la misma visita, el Secretario de Estado firmó también con las autoridades peruanas una novedosa Iniciativa hispano-peruana para favorecer la movilidad del talentos.

Por otra parte, y ya en el terreno cultural, en 1991 la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo, toma la decisión de crear un Centro Cultural de España en Lima semejante a los que operaban en otras capitales iberoamericanas que permita dinamizar las actividades de intercambio cultural entre España y el Perú. Esta decisión queda recogida en el Acta Final de la V Reunión de la Comisión Mixta de Cooperación Técnica Hispano-Peruana de octubre de 1991.

El objetivo principal del Centro Cultural de España en Lima es fomentar el desarrollo cultural, favorecer el intercambio y el libre acceso a la cultura de todos los sectores de la población. El Centro Cultural de España se encarga de la organización y realización de actividades y programas de cooperación cultural. A lo largo de todos estos años de funcionamiento ha logrado una gran presencia y un excelente posicionamiento en la vida cultural de Lima.

3.4. Relaciones de visitas en ambos sentidos

Personalidades peruanas que han visitado España:

1.- Jefes de Estado:

28.06.2001 Alejandro Toledo, Presidente electo.

24.10.2001 Alejandro Toledo, Presidente de Perú.

17.05.2002 Alejandro Toledo, a Madrid, II Cumbre EU-Latinoamérica

Caribe.

05.07.2004 Alejandro Toledo, visita de Estado.

15.10.2005 Alejandro Toledo, Cumbre Iberoamericana.

15.05.2006 Alejandro Toledo, visita privada.
21.01.2008 Alan García, Presidente del Perú, visita oficial
16.05.2010 Alan García, Presidente del Perú, VI Cumbre UE-AL y Caribe. Madrid.
25.01.2012 Ollanta Humala, visita oficial.
16-17.11.2012 Ollanta Humala, Cumbre Iberoamericana de Cádiz.

2.- Ministros de Relaciones Exteriores:

08.11.2000 Fernando de Trazegneis.
17.05.2002 Diego García-Sayán, a Madrid, II Cumbre UE-Latinoamérica-Caribe.
16.06.2003 Allan Wagner. Visita oficial
10.05.2006 Óscar Maúrtua, reunión Ministros de Asuntos Exteriores iberoamericanos
07.03.2007 José Antonio García Belaúnde, Ministro de Relaciones Exteriores. Madrid
10.05.2009 José Antonio García Belaúnde, Ministro de Relaciones Exteriores. Madrid
16.05.2010 José Antonio García Belaúnde, Ministro de Relaciones Exteriores. VI Cumbre UE-AL y Caribe. Madrid
14.10.2011 Rafael Roncagliolo, Ministro de Relaciones Exteriores. Madrid
16-17.01.2012 Rafael Roncagliolo, XXII Cumbre Iberoamericana
11.12.13 Canciller Eda Rivas, Madrid

3.- Otras Personalidades:

29.01.2001 Alejandro Toledo, líder de Perú Posible y candidato presidencial.

- 27.02.2001 Javier Silva, Ministro de Economía.
- 26.04.2001 Pablo Arturo Andabaka García, Ministro de Pesca.
- 20.06.2001 Raúl Díez Canseco, Vicepresidente.
- 22.10.2001 Pedro Pablo Kuczynski, Ministro de Economía y Finanzas.
- 16.12.2001 Elian Karp de Toledo. Primera Dama de Perú.
- 27.11.2001 Pedro Pablo Kuczynski, Ministro de Economía y Finanzas.
- 26.12.2001 Fernando Olivera, Ministro de Justicia y líder del Frente Independiente Moralizador (FIM).
- 26.02.2002 Manuel Rodríguez Cuadros, Viceministro y Secretario General de Relaciones Exteriores.
- 04.04.2002 Cecilia Blondet, Ministra Promoción de la Mujer y Desarrollo Humano.
- 07.04.2002 Fernando Olivera, Ministro de Justicia.
- 13.05.2002 Valentín Paniagua, expresidente, a la constitución del Club de Madrid.
- 29.01.2003 Raúl Díez Canseco, Vicepresidente.
- 25.06.2004 Pedro Pablo Kuczynski, Ministro de Economía. Visitó Madrid, de camino hacia Francia, donde acudió al Club de París para tratar de la deuda peruana.
- 25.10.2004 Martín Javier Sota Nadal, Ministro de Educación. IV Centenario del Quijote.
- 26.05.2005 Carlos Bruce Montes de Oca, Ministro de Vivienda. Madrid.
- 12.07.2005 Javier Sota Nadal Ministro de Educación. Conferencia Iberoamericana de Educación en Toledo.
- 27.09.2005 Lourdes Flores, candidata a la Presidencia. Madrid.
- 25.01.2006 Marciano Rengifo, Ministro de Defensa. Madrid.

26.03.2008 Jorge del Castillo. Presidente Consejo de Ministros. Madrid. Visita oficial

3-4.09.2012 Pedro Cateriano Bellido, Ministro de Defensa (visita de trabajo)

6-10.09.2012 Luis Alberto Peirano Falconí, Ministro de Cultura (reunión Ministros Iberoamericanos de Cultura y contactos bilaterales)

12.11.2012 Pedro Cateriano Bellido, Ministro de Defensa (visita de trabajo)

3-4.04.2013 Nadine Heredia, Primera Dama del Perú, para asistir a la RAN sobre Seguridad Alimentaria, Hambre y Nutrición

24.04.2013 Pedro Cateriano Bellido, Ministro de Defensa (visita de trabajo)

27-29.05.2013 Juan Jiménez Mayor, Primer Ministro, y José Luis Silva, Ministro de Comercio y Turismo

17.06.13 Nancy Laos, Ministra de Trabajo y Promoción del Empleo

24/25.09.13: visita a España de Eduardo Vega, Defensor del Pueblo en funciones

28.09.13-3.10.13: Ministra de Producción de Perú, Gladys Triveño, asistió al Congreso Mundial Pescado Blanco en Vigo (CONXEMAR)

9-10.10.13: viaje a España del Ministro de Agricultura, Milton Von Hesse, a invitación del Presidente de la Confederación Española de la Pequeña y Mediana Empresa –CEPYME. Se entrevistó con Ministro Arias Cañete

11-15.11.13: viaje a España del Jefe de Estado Mayor de la Fuerza Aérea del Perú (2º FAP), Teniente General Dante Arévalo, para asistir a la reunión entre los Estados Mayores de las respectivas Fuerzas Aéreas.

20-22.11.13: Ministra de Cultura de Perú, Sra. Diana Álvarez Calderón, asiste al Vº Congreso Iberoamericano de Cultura en Zaragoza.

1-2.04.14: viaje a Madrid de Viceministro de Interior, Orden Interno Sr. Williams Postigo de la Mota, acompañado de una delegación del Ministerio de Interior, para asistir a reuniones de AME-RIPOL

12.04.14: Ex Presidente Alan García, en visita privada.

16-19.10.14: Vicepresidenta Marisol Espinoza Cruz en visita oficial al Reino de España.

Personalidades españolas que han visitado Perú

1.- S.M. El Rey - Casa Real:

27.01.2001 SAR el Príncipe de Asturias. Asiste a la toma de posesión

de Alejandro Toledo como presidente de la República.

Le acompaña el ministro de Asuntos Exteriores, Josep Piqué.

22.11.2001 SS MM los Reyes asisten a la XI Cumbre Iberoamericana.

25.11.2001 SS.MM. los Reyes. Visita de Estado.

28.07.2006 SAR el Príncipe de Asturias. Toma de posesión de Alan García como presidente de la República.

27.10.2008 SS. MM. Los Reyes de España. Visita oficial. Lima

22.11.2010 SS. AA. RR. Los Príncipes de Asturias. Visita oficial

27.07.2011 S.A.R. El Príncipe de Asturias. Toma de posesión de Ollanta Humala como Presidente de la República.

2.- Jefes de Gobierno:

23.11.2001 José María Aznar. XI Cumbre Iberoamericana Lima.

15.05.2008 José Luis Rodríguez Zapatero. Cumbre UE – ALC. Lima

23/24.1.2013 Mariano Rajoy

3.- Ministros de Asuntos Exteriores:

27.07.2001 Josep Piqué, Ministro de Asuntos Exteriores. Acto de toma de posesión de Alejandro Toledo como presidente de la República.

22.11.2001 Josep Piqué. Acompañando a SS.MM. los Reyes a la XI Cumbre Iberoamericana.

25.11.2001 Josep Piqué. Acompaña a SS.MM. los Reyes. Visita de Estado.

29.04.2005 Miguel Ángel Moratinos, visita oficial.

26.04.2008 Miguel Ángel Moratinos, Ministro de Asuntos Exteriores. Visita oficial. Lima

15.05.2008 Miguel Ángel Moratinos, Ministro de Asuntos Exteriores. Acompaña a Presidente de Gobierno. Lima

27.10.2008 Miguel Ángel Moratinos, Ministro de Asuntos Exteriores. Acompaña a SS. MM. Los Reyes de España

23-24.7.2012 José Manuel García-Margallo, Ministro de Asuntos Exteriores.

4.- Otras Personalidades:

27.07.2000 Mariano Rajoy, Vicepresidente 1.º y Ministro de la Presidencia, (toma de posesión del presidente Alberto Fujimori).

20.11.2001 Rodrigo Rato Vicepresidente 2.º y Ministro de Economía a Lima. Reunión de ministros de Economía de Iberoamérica.

22.07.2002 Felipe González (expresidente) a Lima, invitado especial "Acuerdo nacional".

21.07.2002 Miguel Ángel Cortés, Secretario de Estado para la Cooperación Internacional y para Iberoamérica.

22.07.2003 Miguel Ángel Cortés, (SECIPI). Viaje oficial a Perú.

09.03.2006 Bernardino León, Secretario de Estado para Asuntos Exteriores y de Cooperación. Lima.

01.06.2006 Trinidad Jiménez, Secretaria de Relaciones Internacionales del PSOE. Lima.

04.08.2006 María Teresa Fernández de la Vega, Primera vicepresidente. Lima

27.09.2006 Francisco Javier Rojo, Presidente Senado. Lima/Piura

22.11.2006 Leire Pajín Iraola, Secretaria de Estado de Cooperación Internacional. Lima

17.02.2007 Tnte. General EA Pedro Bernal Gutiérrez (CESEDEN). Visita Oficial. Lima.

23.02.2007 Pedro Mejía Gómez, Secretario de Estado de Comercio y Turismo. Lima

25.03.2007 Lucía Figar de Lacalle. Consejera de Inmigración de Madrid. Visita oficial. Lima

29.03.2007 Daniel Taguas. Secretario de Estado Director Oficina Económica del Presidente de Gobierno. Visita oficial. Lima

09.04.2007 María Emilia Casas Baamonde, Presidenta Tribunal Constitucional. Lima

24.06.2007 Trinidad Jiménez, Secretaria de Estado para Iberoamérica. Lima

06.08.2007 Javier Zaragoza, Jefe Audiencia Nacional y Baltazar Garzón, Magistrado. II Encuentro sobre financiación del terrorismo. Lima

05.09.2007 Diputada Clemencia Torrado. Fondo Global de lucha contra el SIDA. Lima

15.09.2007 José María Aznar. V Convención Internacional de Economía. Lima

24.09.2007 Agustín Azparra Lucas, Vocal. XIV Cumbre Judicial Iberoamericana. Cuzco

26.11.2007 Esperanza Aguirre. Presidenta Comunidad de Madrid. Visita Oficial. Lima

20.01.2008 Alfons Martinell, Director General de Relaciones Culturales y Científicas. Visita oficial. Lima

13.03.2008 Pedro Mejía Gómez, Secretario de Estado de Turismo y Comercio. Visita Oficial. Lima

26.04.2008 Pedro Sanz, Presidente Comunidad Autónoma de La Rioja. Visita oficial. Lima

15.05.2008 Javier Medina Guijarro. Consejero del Tribunal de Cuentas. Visita oficial. Lima

20.05.2008 José María Aznar. VIII Simposium Internacional del Oro. Lima

02.06.2008 Carlos Martín Fragueiro, Secretario General del Mar. Encuentro Empresarial Pesquero Perú- España. Lima

14.07.2008 Elena Salgado. Ministra de Administraciones Públicas. Jornadas sobre Administraciones Públicas. Lima

27.10.2008 Trinidad Jiménez, Secretaria de Estado para Iberoamérica. Acompaña a SS. MM. Los Reyes de España

31.10.2008 José Bono, Presidente Congreso de los Diputados. Visita privada. Lima

18.02.2009 Teófila Martínez Saiz. Alcaldesa de Cádiz, visita oficial. Lima

22.02.2009 Dolores Martín-Villalba. Jefa Dpto. de Cooperación con los Países Andinos y Cono Sur. Lima

27.02.2009 Dionisio García Carnero, Senador PP, Lima

18.03.2009 José María Aznar y Ana Botella. Lima / Iquitos

01.06.2009 Teresa Cunillera, Vicepresidenta Primera de la Mesa de Congreso de los Diputados y delegación. Asiste Seminario Grupos Parlamentarios. Lima

28.06.2009 Antonio Nicolau Martí. D. G. de Relaciones Culturales y Científicas. Lima

15.07.2009 Alberto Ruiz Gallardón, tránsito hacia La Paz (Bolivia)

15.10.2009 Juan Pablo de Laiglesia. Secretario de Estado para Iberoamérica, visita oficial

26.01.2010 Pere Navarro, Director General de Tráfico. Asiste Jornadas Seguridad Vial en Congreso de la República. Lima

08.02.2010 Maravillas Rojo, Secretaria General de Empleo. Forum Cohesión Social ALC-UE. Lima

01.03.2010 Javier Elorza, Secretario General de Asuntos Consulares y Migratorios. Misión Migratoria UE. Lima

30.05.2010 Delegación Congreso de los Diputados encabezado por Jorge Fernández Díaz. Invitación Congreso Peruano. Lima

27.02.2011 Manuel Alba Navarro, Secretario General Congreso de los Diputados. Encuentro Iberoamericano de Funcionarios Parlamentarios. Lima

14.03.2011 Ex Presidente del Gobierno, José María Aznar. Visita privada. Lima

11.09.2011 Ex Presidente del Gobierno, José María Aznar para participar en el VI Encuentro de Ex Presidentes , a invitación del ex Presidente de Perú, Alejandro Toledo.

2-5.11.11 Director AECID, Francisco Moza Zapatero

24.11.2011 S.A.R. Infanta Elena de Borbón. Visita privada. Lima

7/8.5.2012: Secretario de Estado de Comercio, Jaime García-Legaz.

11.5.2012: Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica, Jesús Gracia Aldaz. Lima.

12-13.03.2013: Ministro de Defensa, Pedro Morenés

17-20.03.13 Director General de Deportes, David Villaverde Page

1-4.04-13 Director General de Migraciones, Aurelio Miras Portugal

2-7.04.2013: Director de la Fundación Carolina, Jesús Andreu

9-10.04.2013: Elvira Rodríguez, Presidenta de la Comisión Nacional del Mercado de Valores,

22-24.4.2013: Defensora del Pueblo, Soledad Becerril

24-26.4.2013: Jesús Gracia, Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica.

20-23.05.2013: Francisco de Asís Babín, Delegado del Plan Nacional sobre Drogas

9-13.06.13 Tomás Poveda Ortega, Director de Casa América

14-15.06.13 Consejero Industria y Comercio de la Xunta de Galicia, Francisco Conde

10-12.07.13 Ministro de Justicia, Alberto Ruiz-Gallardón, ex Presidente del Gobierno, Felipe González, ex Presidente del Congreso, Manuel Marín, para asistir a la reunión anual de la Fundación Círculo de Montevideo (el Ministro de Justicia mantuvo una reunión de trabajo con su homólogo peruano)

13-18.07.13 Directora General Oficina Española de Patentes y Marcas, Patricia García-Escudero Márquez

2-5.09-13 Presidente Comisión Nacional de la Competencia, Joaquín García Bernaldo de Quirós

8-11.09.13 Director de la Agencia de Protección de Datos, José Luis Rodríguez Álvarez

14-17.09.13 Jefe Estado Mayor Ejército de Tierra, Jaime Domínguez Buj

29.09-4.10.13. Visita misión militar española UME para participar en ejercicio internacional de respuesta a una emergencia producida por un terremoto

16-17.10.13. Directora General de INSS, María Eugenia Martín Mendizábal, en el marco de una gira de promoción de su candidatura a la Secretaría General de la OISS.

16-17.10.13: 1er Congreso Iberoamericano Seguridad Vial Laboral en Lima. Delegación de DG Tráfico y Ministerio Trabajo España

16-17.10.13: Congreso Patrimonio Subacuático en Lima (asistió por parte española el Director General de Bellas Artes y Bienes Culturales, Jesús Prieto de Pedro).

18-22.10.13: ex presidente del Gobierno, Felipe González, para asistir a reunión del Foro Iberoamericano

5/7.2.14: visita Lima ex Ministro Asuntos Exteriores y Cooperación, Miguel Ángel Moratinos

24/27.02.14: visita a Lima DG Iberoamérica, Pablo Gómez de Olea, para mantener consultas políticas en Torre Tagle

23/27.03.14: visita a Lima de Secretario de Estado de Cultura y de DG Políticas e Industrias Culturales y del Libro, para participar en el fallo y entrega del primer Premio de Novela Vargas Llosa

25/31.03.14: Roser Bach y Fabregó, Vocal del Consejo General del Poder Judicial y María Gema Espinosa Conde, Directora de la Escuela Judicial, visitan Lima (Perú) para asistir a la “XXXII Reunión de la Junta Directiva de la Red Iberoamericana de Escuelas Judiciales”.

6/7.04.14: DG Departamento Internacional de Moncloa, Ildfonso Castro, y SG Comunidad Andina, Guillermo Kirkpatrick, para asistir a reunión de Observadores de la Alianza del Pacífico.

10.04.14: Secretario General de Emigración de la Xunta de Galicia

29.04.14: Visita a Lima de Alcalde de Toledo y Alcalde de Alcalá de Henares, con motivo de presentación sobre Ciudades Patrimonio/Ciudades AVE organizada por la Consejería de Turismo de la Embajada.

19-21.07.14: Visita Vicepresidenta Soraya Saénz de Santamaria a Lima. 13.10.14: Participación del Minsitro de Defensa, Pedro Morenés, en la XI Conferencia de Minsitros de Defensa de las Américas.

3.5. Relación de declaraciones, tratados y acuerdos

—Acta de 1991 que establece las Bases del Tratado General de Cooperación y Amistad entre el Reino de España y la República del Perú.

—Plan de Asociación Estratégica firmado 27 octubre de 2008 durante visita SSMM los Reyes.

—Plan Renovado de Asociación Estratégica, firmado el 24 de enero de 2013 durante visita del Presidente del Gobierno.

—Tratado de Asistencia Judicial en materia penal de noviembre de 2000.

—Tratado de Extradición de 1989.

—Tratado entre la República del Perú y el Reino de España sobre transferencia de personas sentenciadas a penas privativas de libertad y medidas de seguridad privativas de libertad así como menores bajo tratamiento especial, de 1986.

—Acuerdo para permitir el voto de los residentes de ambos países en las elecciones municipales del otro, febrero de 2008.

—Convenio de Seguridad Social entre el Reino de España y la República del Perú, de 16 de junio de 2003 (en vigor desde el 1 de febrero de 2005).

—Convenio entre el Ministerio de Trabajo y el Instituto de Asuntos Sociales de España y el Instituto Peruano de Seguridad Social (IPSS) para prestación de asistencia sanitaria subvencionada a emigrantes españoles, de 1998 (sigue rigiendo en su integridad excepto las cláusulas tercera y quinta, cuyo texto es el contenido del Acuerdo de modificación que se cita a continuación).

—Acuerdo de modificación del convenio celebrado entre el Ministerio de Trabajo y Asuntos sociales de España y el Seguro social de Salud- ESSALUD para la prestación de asistencia sanitaria subvencionada a los emigrantes españoles residentes en el Perú que carezcan de recursos suficientes, de 2005.

—Acuerdo entre el Reino de España y la República del Perú para la cooperación en materia de emigración, de 6 de julio de 2004

—Convenio para Prevenir la Doble Imposición (firmado en 2006 y no ratificado por el Congreso peruano; en la actualidad está siendo renegociado).

—Acuerdo para la Promoción y Protección Recíproca de Inversiones de 1994.

—Convenio de Intercambio Cultural, firmado en Lima el día 30 de junio de 1971 (BOE de 22/02/77).

—Convenio Básico de Cooperación Científica y Técnica, firmado el día 30 de junio de 1971 (BOE de 14/03/75).

—Protocolo Adicional al Convenio Cultural, firmado en Lima el día 17 de septiembre de 1998 (BOE de 10/07/99).

—Acuerdo de Cooperación entre el Ministerio de Defensa del Reino de España y el Ministerio de Defensa de la República de Perú de 25 de enero de 2006 y Acuerdo Específico de Cooperación entre el Ministerio de Defensa del Reino de España y el Ministerio de Defensa de la República de Perú de 1 de julio de 2010.

—Convenio Marco de Cooperación suscrito el 6 de julio de 2004.

—El 26 de abril de 2013, el SECIPI y el Viceministro de RREE peruano firmaron la Declaración para la puesta en marcha de la Iniciativa peruano-española de movilidad de talentos para la transferencia del conocimiento y el desarrollo.

3.6. Datos de la Representación Española en Perú

—La Embajada se encuentra en la Av. Jorge Basadre, 498, San Isidro. La Representación está encabezada por el Embajador, a quien sigue la Segunda Jefatura (Ministro/Ministro Consejero), el Consejero Cultural y, desde agosto de 2014, Secretaria de Embajada. La Embajada consta de dos Oficinas Sectoriales: Comercial y Laboral. Además hay una Agregaduría de Defensa, una Agregaduría de Interior y un Consejero, una Oficina Técnica de Cooperación y un Centro Cultural de España. Existe asimismo una Consejería de Turismo con sede en Buenos Aires.

La Embajada cuenta con personal administrativo conformado por funcionarios titulados y contratados españoles y peruanos.

Horario: de lunes a viernes: de 8:30 a 16:00 horas.

Atención al público: lunes a viernes de 9:00 a 13:00 horas.

Se brinda igualmente información a quien lo solicite en nuestra central telefónica (00511) 212 51 55 y a través del Fax 440 20 20.

Página web de la Embajada: www.exteriores.gob.es/embajadas/lima

Cuenta Twitter: @EmbajadaEspLima

—El Consulado General se encuentra en la misma calle y manzana que la Embajada, pero en edificio independiente desde julio

de 2004. Además del Cónsul General, desde finales de 2006 existe un Cónsul Adjunto.

El Consulado General cuenta con 25 empleados: dos Cónsules, cuatro funcionarios (Canciller y tres Jefes de Visados) y diecisiete contratados locales fijos (dos de ellos de la plantilla de la Embajada) y dos contratados temporales (a los que se añaden cuatro becarios peruanos y un becario español).

Horario de trabajo: de lunes a viernes, de 8:30 a 16:00 horas.

Horario de atención al público: de lunes a viernes, de 8:30 a 13:00 horas.

Desde febrero de 2012 el Consulado cuenta con un Centro de Solicitud de Visados gestionado por la empresa VFS en Avenida Pardo y Aliaga, número 640 - Piso 11 (San Isidro, Lima 27).

7. FICHA PAÍS PERÚ

Teléfono directo del Consulado: (00511) 513 79 30. La central telefónica del Consulado atiende de 8:30 a 13:00 horas.

Teléfonos de la central telefónica del Centro de Solicitud de Visados de VFS: (511) 640 90 47 o (511) 707 13 86. La central telefónica del Centro de Solicitud de Visados de VFS atiende de 8:00 a 16:00 horas.

Fax: (00511) 422 03 47 (24 horas al día).

Teléfono de emergencia consular: (0051) 995 655 898 (24 horas al día).

Correos electrónicos: cog.lima@maec.es (general); cog.lima.detenid@maec.es (Sección de Atención a Detenidos); y cog.lima.rgc@maec.es (Sección de Registro Civil y Notaría).

El Consulado General dispone, además, de una página en internet para solicitar cita previa para la realización de ciertos trámites administrativos (www.consuladolima.com.pe). Además, también se puede consultar información en la página oficial del Consulado www.exteriores.gob.es/consulados/lima.

—Los españoles establecidos fuera de Lima son atendidos por Viceconsulados Honorarios en las ciudades de Arequipa, Cuzco, Iquitos, Piura y Trujillo.

Direcciones y datos de contacto:

Embajada de España

Av. Jorge Basadre 498 San Isidro Teléfonos 212 51 55

Fax: 440 20 20

Correo electrónico: emb.lima@maec.es

Residencia Embajador

Av. Sáenz Peña 186 Barranco Teléfonos 477 38 22- 477 02 02

Consulado General de España

Los Pinos, 490 San Isidro. Teléfono: 513 79 30.

Fax. 422 03 47

Correo electrónico: Cog.Lima@maec.es

Consejería de Empleo y Seguridad Social

Choquehuanca 1330 San Isidro Teléfono: 212 11 11

Fax: 440 96 56. Correo electrónico: clperu@meyss.es

Oficina Comercial

Av. Jorge Basadre, 405 - San Isidro. Teléfono: 442 17 88/19

Fax: 442 17 90 Ext.2

Correo electrónico: lima@comercio.mineco.es

Oficina Técnica de Cooperación

Jorge Basadre 460 - San Isidro. Tlf. 202 70 00 - Fax. 221 23 01.

Correo electrónico: otc@aacid.pe

Centro Cultural de España

Av. Natalio Sánchez 181 - Santa Beatriz. Teléfono: 330 04 12
Fax. 330 0413.

Correo electrónico: centrocultural@aacid.pe



8. CURRICULUM VITAE EXCMO. SEÑOR D. JUAN CARLOS SÁNCHEZ ALONSO

Nació el 17 de junio de 1961 en Oviedo (España).

Casado, dos hijos.

Licenciado en Derecho.

Ingresó en la Carrera Diplomática el 18 de octubre de 1991.

- Jefe de Servicio de América del Sur en la Subdirección General.

de Países Andinos, Brasil y Cuenca del Plata, desde el 8 de noviembre de 1991.

- Consejero Técnico en la Dirección General de Política Exterior para Iberoamérica desde el 2 de agosto de 1993.

- Consejero en la Embajada de España en Caracas desde el 20 de abril de 1995.
- Secretario en la Embajada de España en Buenos Aires desde el 16 de abril de 1999.
- Jefe de Área de America del Sur, Subdirección General de Países del Mercosur y Chile desde el 2 de agosto de 2004.
- Vocal Asesor de Asuntos Interamericanos desde el 1 de octubre de 2004.
- Subdirector General de Países de la Comunidad Andina desde el 14 de diciembre de 2004.
- Director del Gabinete de la Secretaria de Estado para Iberoamérica Doña Trinidad Jiménez, desde el 17 de septiembre de 2006.
- Director General de Política Exterior para Iberoamérica desde el 27 de junio de 2008.
- Designado Embajador de España en la República del Perú, en octubre de 2011. Presentó Cartas Credenciales al Sr. Presidente de la República del Perú el 10 de enero de 2012.

Condecoraciones españolas

- Oficial de la Orden de Isabel la Católica (24-6-1999).
- Comendador (6-12-2003) y Caballero (6-12-1995) de la Orden del Mérito Civil.
- Comendador de la Orden de Isabel la Católica ((06-12-2011).

Condecoraciones extranjeras

- Gran Cruz de la Orden del Sol de la República del Perú (26-10-2008).

- Gran Oficial de la Orden de Vasco Núñez de Balboa de la República de Panamá. (18-11-2008).
- Gran Cruz de la Orden de Mayo de la República Argentina (09-02-2009).
- Gran Cruz de la Orden Bernardo O'Higgins de la República de Chile (07-03-2011).

9. MAPA DEL PERÚ



